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ВНУТРИ СУВОРОВСКОГО
Сегодня в «Иркутске» — о том, как прошла экскурсия для 
младших школьников по уникальному военному училищу

Стр. 5

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ПОВЫШАЮТ 
НАСТРОЕНИЕ ГОРОДУ

Сотрудники муниципального предприятия «Праздник» проводят 
в Иркутске по 400 мероприятий за год и никогда не повторяются!
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—  Наталья Сергеевна, давайте 
напомним, что такое зима с точ-
ки зрения гидрометеорологии?

—  Климатическая зима на-
чинается, когда отмечает-
ся устойчивый переход 
среднесуточной темпе-
ратуры через 0 градусов 
в сторону похолодания. 
В 2023 году в Иркутске 
она наступила 28 октя-
бря. Многие помнят, что 

стояла очень теплая осень, 
а потом внезапно в город при-

шла зима. Холодные воздушные массы 
поступили с районов Баренцева моря — 
и в Иркутске значительно похолодало. 
И случилось это на неделю позже, чем 
обычно.
—  Получается, зима началась 

нестандартно и такой остается 
до сегодняшнего дня?

—  О прошедшем периоде можно так 
и сказать. Все это время мы наблюдаем 
крайне неустойчивые, неоднородные 
погодные условия и контрастность тем-
пературного режима. Если вспомнить 
самое начало климатической зимы, тогда 
холодная воздушная масса продержа-
лась в Иркутске лишь первую декаду 
ноября — температура была даже ниже 
нормы на четыре градуса. А дальше все 
резко поменялось — пришла теплая воз-
душная масса, и вторая декада ноября 
была на шесть градусов выше нормы. 
И то и другое аномально. Как мы видим, 
в городе так и продолжаются погодные 
качели — то мороз, то оттепель.
—  Кстати, об оттепели. Кое-

где появляются такие сосульки, 
будто на дворе март!

—  Или даже апрель. Резкие перемены 
с тепла на холод и наоборот свойственны 
как раз переходному периоду. В ноябре 

в Иркутске зафиксировано восемь (!) дней 
с оттепелями, когда температура воздуха 
прогревалась до +2, +6 градусов. Оттепель 
наблюдалась и 4 декабря. Это нетипично 
для нашего региона — в начале и в кон-
це декабря среднесуточные отклонения 
от нормы составляли 5–8 градусов. А за-
тем снова пришел холод и принес ано-
мальный мороз.
—  Наталья Сергеевна, а почему 

морозы, которые нагрянули в де-
кабре, считаются аномальными? 
Кажется, такие температуры мы 
наблюдаем каждую зиму?

—  Все дело в их протяженности. По-
года с очень низкими температурами на-
блюдалась в Иркутске с 8 по 23 декабря. 
К концу первой декады месяца темпера-
турный фон оказался почти на 14 граду-
сов ниже средних многолетних значений. 
Были декабри и холоднее, однако здесь 
длительность воздействия стужи достигла 
критерия опасного явления — арктиче-
ский антициклон оставался в Иркутске 
более двух недель. Мы проверили 80-лет-

ний период метеонаблюдений, и оказа-
лось, что в предыдущий раз такие дли-
тельные морозы с таким же отклонением 
от температурной нормы были 76 лет 
назад — в 1947 году!
—  Каким был самый морозный 

день в Иркутске?
—  Это были два дня — понедельник, 

11 декабря, и четверг, 14 декабря: ночью 
в районе аэропорта было зафиксировано 
-39 градусов. А в целом в этот морозный 
период температура воздуха не подни-
малась выше -24, -29 градусов. Зато в по-
следнюю неделю уходящего года погода 
порадовала — арктический антициклон 
ушел на восток, в Иркутске стало значи-
тельно теплее, температура воздуха вновь 
показала аномальные значения — на 6,5 
градуса выше нормы.
—  А что со снегом? Прошлая 

зима была суперснежной, и на ее 
фоне кажется, что нынче его 
мало.

—  Как раз снег в сезоне 2023/2024 
в рамках нормы. Снежный покров уста-

новился с приходом зимы, и по послед-
ней снегосъемке, которую мы проводим 
раз в декаду, высота покрова составляет 
22 сантиметра, на семь см ниже, чем 
в этот же период прошлой зимой.
—  Наталья Сергеевна, как влия-

ют перепады температуры на де-
ревья, на почву?

—  Почва укрыта снежным покровом, 
и это спасает многолетние травы и ози-
мые культуры от вымерзания. Мы про-
водим измерения температуры почвы 
на глубине узла кущения — это три санти-
метра. В аномальные морозы температура 
на этой очень важной глубине прибли-
жалась к критическим и даже находилась 
в границах критических показателей, 
от -16 до -21 градуса, но потом возвраща-
лась в норму, что дает основания считать, 
что даже эти морозы не принесут вреда. 
Что касается оттепели, то плюсовые зна-
чения устанавливались лишь на несколь-
ко часов, а дальше снова минусовые тем-
пературы ночью, поэтому «проснуться» 
ничего не успело.
—  Чего ждать от погоды ирку-

тянам в ближайшие дни?
—  Впереди снова не по-зимнему не-

устойчивая погода. Обычно мы наблюда-
ем стабильность, а нынче зима по пере-
менчивости похожа на весну, смены 
циклонов и антициклонов происходят 
очень быстро, иногда с разницей в один 
день — это очень нетипично для зимы. 12, 
13 и 16 января по области будут проходить 
холодные атмосферные фронты — уси-
лится северо-западный ветер, пройдет 
снег, будут наблюдаться метели. Но не-
смотря на это, в условиях облачной пого-
ды температурный фон будет достаточно 
высоким. Днем в Иркутске будет от -2, -4 
до -10, -12 градусов, ночью от -16 до -20, 
хотя из-за ветра температура может ощу-
щаться как более низкая. А потом при-
дут крещенские морозы — 17–18 января 
на территорию Иркутской области зайдет 
холодная воздушная масса, температура 
понизится примерно на три-четыре дня.

Ирина Покоева
Фото Антона Конева и из архива 

Натальи Домбровской

ТЕМА НЕДЕЛИ

Татьяна, сотрудник 
полиции:
—  Да, смотрю — в теле-

фоне изучаю, как правило. 
На окне у нас когда-то был 
термометр, но сломался, а но-
вый мы не купили, потому 
что сейчас всегда интернет 
под рукой и легко узнать по-
году в любой момент, даже 
с прогнозом и ощущениями. 
Погода на мои планы, как 
правило, не влияет и ничего 
не отменяет: прогулка, дача, 
отдых — все состоится в лю-
бую погоду!

Дмитрий, 
работает в сфере 
информационных 
технологий:
—  Да, проверяю обязатель-

но. Обычно смотрю на термо-
метр, который установлен 
у меня на подоконнике. 
А в интернете изучаю вопрос, 
только если куда-то далеко 
собираюсь. Погода может по-
менять планы — если по про-
гнозу дождь, то смысла ехать 
на Байкал нет. Или если сту-
жа, то на лыжах тоже не пой-
дешь. А если по делам или 
на работу — погода не влияет.

Андрей, машинист 
бульдозера:
—  Нет, не смотрю. Зима 

— она и есть зима. Одевайся 
тепло — и все будет хорошо. 
Я живу в Братском районе, 
и у нас всегда холоднее, чем 
в Иркутске, поэтому, когда 
бываю здесь, мне всегда теп-
ло. Никуда не заглядываю: 
ни в телефон, ни в интернет 
— и планов не меняю.

С прохожими общалась Ирина 
Покоева

Фото автора

Михаил, строитель:
—  Да, конечно! Смотрю 

в интернете или в окно. Если 
вижу иней или туман, то по-
нимаю, что приморозило 
и одеться лучше потеплее. 
А если в интернете, то в Ян-
дексе обычно проверяю или 
узнаю на несколько дней 
вперед. Что касается планов, 
то особо погода не влияет — 
просто нужно соответствен-
но одеваться. Ну или, если 
сильно холодно, могу никуда 
не пойти. Только на работу 
погода никак не влияет.

Ольга, сотрудник 
банка:
—  Конечно, проверяю! 

Открываю телефон и смо-
трю — это быстро и удобно, 
сейчас нет нужды иметь тер-
мометр на окне или ждать 
новостей с прогнозом. По-
года может изменить планы 
только если у меня выходной 
— на работу нужно идти при 
любых погодных условиях, 
хоть в дождь, хоть в мороз. 
А если прогулка или поездка 
какая-то, то если за окном 
что-то критичное, можно 
и отменить.

«ВСЕ СОСТОИТСЯ В ЛЮБУЮ ПОГОДУ!»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска: «А вы проверяете, какая 

температура за окном, прежде чем выйти из дома? Может ли погода изменить ваши планы?»

ТО МОРОЗ, ТО ОТТЕПЕЛЬ
Сегодня в «Иркутске» расскажем о капризах зимней 

погоды 2023/2024 года

«Переменчивая, как март 
или даже апрель», — го-
ворят иркутские метео

рологи о нынешней зиме: погода 
меняется едва ли не каждый день, 
а разница температур может до-
стигать 15–20 градусов! За окном 
— то «плюс» и капель, то затяжные 
морозы, каких Иркутск не видел 
уже больше 70 лет. О наблюдениях 
синоптиков и грядущих зимних «ка-
челях» мы поговорили с Натальей 
Домбровской, заместителем началь-
ника Иркутского гидрометцентра.

В эти новогодние каникулы иркутянам повезло с погодой! Всю неделю 
температура днем была –4, –6 градусов, лишь однажды столбик термометра 
опустился чуть ниже –10 градусов. Очень комфортная погода для долгих 
зимних прогулок! А уж сходить в городе было куда — прогуляться по на-
бережным и посмотреть на красивые ледовые скульптуры, изучить «Иркут-
ский алфавит» в сквере Кирова, покататься на катке на острове Конном или 
там же побродить по ледяному лабиринту. На фото нашего корреспондента 
— Нижняя набережная в один из солнечных дней новогодних каникул



312 января 2024 года | № 1 (1137) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

«СТРАНА ДОЛЖНА СОХРАНИТЬ СВОЙ КУРС»
Иркутяне рассказали, почему отдают подписи за Владимира Путина

ЛАМПОЧКИ СВЕТЯТ КИЛОМЕТРАМИ
Более 20 км сетей уличного освещения модернизировали 

в Иркутске в 2023 году

С детского утренника — 
в избирательный штаб
В число тех, кто поставил подпись 

в поддержку Владимира Путина, 
вошли деятели культуры. Так, акте-
ры Иркутского драматического теа-
тра имени Н. П. Охлопкова расска-
зали, что для того, чтобы поставить 
подписи, они специально выкроили 
время между спектаклями и при-
ехали в региональный избиратель-
ный штаб Владимира Путина после 
детского утренника в сценических 
костюмах.
Актеры Иркутского городского те-

атра народной драмы после совмест-
ного с воспитанниками воскресной 
школы Александро-Невского храма 
рождественского концерта также 
поставили свои подписи за Влади-
мира Путина, но уже на выездном 
пункте сбора. А затем спели рожде-
ственскую песню и поздравили всех 
иркутян со Светлым Рождеством 
Христовым, пожелав счастья и бла-
гополучия.

«Это наша гражданская 
позиция»
Поставить подпись за Владимира 

Путина на выходных приходили 
и представители общественных 
организаций, неформальных со-
обществ и национально-культурных 
автономий.
Члены казачьих общин, на-

ционально-культурных центров 
и автономий пришли на выездной 
пункт сбора подписей в Иркутске. 
В их числе были этнические поляки, 
чуваши, корейцы, литовцы, узбе-
ки, казаки и представители других 
этносов и культур.

Свою подпись в поддержку Вла-
димира Путина поставил и из-
вестный иркутский гонщик, 
общественный деятель 
и организатор сорев-
нований по автоспорту 
Михаил Кудрявцев.
—  Для людей, лучших 

людей страны, которые 
сейчас находятся на пере-
довой, не последний звук 
национальные интересы, буду-
щее страны. Именно за место под 
солнцем в геополитическом смысле 
мы сейчас и боремся, то есть сохра-
нимся мы как суверенное государ-

ство или нас будут шпынять и мы 
останемся сырьевым придатком, 
с которым можно не считаться. Эта 
история зрела давно. Наша ар-
мия в подавляющем большинстве, 
которая борется за наше будущее, 
— за тот выбор, который произошел 
у всех нас. Раз мы решились на это, 
то нужно идти до конца. Естествен-
но, все были очень рады, особенно 
в новых регионах, возвращенных 
в лоно. Очень долго ждали. Я бы 
даже сказал — немножко пере-
держали. Надо этот курс сохранять 
и идти в светлое будущее. У нас дру-
гого варианта просто нет, — сказал 
Михаил Кудрявцев.

Бойцы-иркутяне 
за Владимира Путина
Активно поддержали своего глав-

нокомандующего и участники СВО 
— кто-то из них вернулся домой, 
завершив контракт, а кто-то при-
ехал в отпуск.

—  У меня ни на минуту нет со-
мнения в том, что наш глав-
нокомандующий Владимир 
Владимирович Путин от-
дает правильные приказы, 
которые мы выполняем. 
Россия — великая стра-
на. Победа будет за нами! 

С таким президентом, как он, 
победа будет быстрее и ближе, — 

сказал, ставя подпись, находящийся 
в отпуске боец СВО Константин 
Лемешев.

Илья Спирин, редакция общественно-
политической газеты «Областная»

На 20 объектах во всех районах 
города ремонтировали действующие 
и монтировали новые линии с люми-
несцентными светильниками.
Наиболее масштабные изменения 

коснулись окружной дороги микро-
района Зеленого. На участке протя-
женностью 2,5 километра установили 
28 опор, еще 22 — на близлежащей 
улице Рабочего Штаба.
Современное освещение в Право-

бережном округе также появилось 
на улицах Свердлова, Братской, 
Богдана Хмельницкого и в переулке 
Пионерском.
В Ленинском округе объектами до-

рожного ремонта стали участки улиц 
Ярославского, Полярной и Олонской. 
Там установили, соответственно, 16, 
восемь и семь новых фонарей.
В Свердловском округе стало ком-

фортнее ездить по улицам Терешко-
вой, Мухиной, Захарова, Академи-
ческой. На Фаворского обновлено 
освещение на полуторакилометровом 
отрезке: там подключили 62 светоди-
одные лампы. Современная ночная 
подсветка появилась на второй части 

путепровода по улице Джамбула, где 
в ноябре открыли движение.
В Октябрьском районе модернизи-

ровано освещение на улицах Трилис-
сера и Зверева.
Всего в рамках нацпроекта «Без-

опасные качественные дороги» 
в 2023 году заменено свыше 150 осве-
тительных опор и более 600 светиль-
ников на участках протяженностью 
более 20 километров.
—  От освещения дорог и тротуаров 

областного центра во многом зависят 
комфорт и безопасность наших горожан. 
Отмечу, что везде подрядчики уста-
навливают высокотехнологичное обо-

рудование, которое значительно произ-
водительнее, надежнее и экономичнее, 
— сказал мэр Иркутска Руслан Болотов. 
— Благодаря участию в нацпроекте мы 
ежегодно проводим комплексные ре-
монты: полностью обновляем проезжую 
часть, тротуары, ливневую канализацию, 
уличное освещение, светофоры. Работы 
ведутся с учетом пожеланий горожан, 
обращений в администрации округов. 
Эту практику мы применяем на постоян-
ной основе.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Иркутская область переда-
ла 9 января первый пакет 
подписных листов в под-

держку Владимира Путина в Цен-
тральный избирательный штаб 
в Москве. Работа по сбору подпи-
сей стартовала 25 декабря, шла 
все новогодние праздники и бу-
дет продолжена до конца января. 
Мы попросили иркутян расска-
зать, почему они отдают подписи 
за Владимира Путина.

В минувшем году в областном 
центре продолжали стро-
ить и модернизировать сети 

уличного освещения. Работы про-
водились в рамках национального 
проекта «Безопасные качествен-
ные дороги», который реализу-
ется по инициативе президента 
России Владимира Путина.

По всей России к настоящему моменту собрано свыше 1,3 млн подписей 
в поддержку самовыдвижения российского лидера Владимира Путина 
на президентских выборах 2024 года. В Иркутской области работает квали-
фицированная команда, в которую входят сборщики подписей и волонтеры, 
проверяющие подписи. Задача команды — предоставить всем жителям 
Иркутской области право выразить свою гражданскую позицию

Напомним, 
выборы пре-
зидента Рос-

сии пройдут 15, 
16 и 17 марта 

2024 года.

Цифры прошлого, 2023 года радуют: в городе заменили свыше 150 освети-
тельных опор и более 600 светильников (длина отремонтированных участ-
ков — около 20 километров). А если вспомнить, что в 2022 году в Иркутске 
построили более 9 километров новых сетей (установлено 338 металлических 
опор и 357 светодиодных светильников) и около 12 километров отремонти-
ровали, то на душе (и в городе) действительно становится светлее

ЧЕРЕЗ НЕДЕЛЮ 
— КРЕЩЕНИЕ

Традиционно в этот 
день залив Якоби 
посещают более 

10 тысяч иркутян 
и гостей города

Прямо сейчас на заливе Якоби 
готовят единственное в Иркутске 
официально разрешенное место 
для купания. В акватории водо-
хранилища уже сделали снежные 
ограждения, нанесли разметку 
на месте будущих прорубей. Их бу-
дет три — две для купания и одна 
для забора воды. Также заплани-
рована установка ледовых скуль-
птур. Работы выполняют прихо-
жане храма Александра Невского, 
волонтеры, сотрудники театра 
народной драмы. Они приглашают 
всех неравнодушных иркутян при-
соединиться к подготовительным 
мероприятиям ежедневно с 11.00.

Семен Рихванов
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Отметим, что в ночь с 18 на 19 ян-
варя купание запрещено. Празд-
ничное мероприятие начнется 
с крестного хода от храма до иор-
дани. После освящения купели 
можно будет искупаться и на-
брать воды. В ночь на 20 января 
иордань будет засыпана снегом
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СОРОК НОВЫХ ТОЧЕК ПРИТЯЖЕНИЯ
Какие идеи горожан будут реализованы в Иркутске в этом году?

В 2024 году по проекту «Есть решение», инициированно-
му партией «Единая Россия» и президентом Владими-
ром Путиным, в Иркутске реализуют 40 идей горожан, 

общественных организаций и профессиональных сообществ. 
Проекты иркутян еще осенью были отобраны на общегород-
ской конференции, позже одобрены на региональном уровне. 
На реализацию каждого из них запланировано не менее двух 
миллионов рублей. Обязательным условием для получения 
поддержки из бюджета является необходимость инициатора 
внести платеж в размере не менее 10% от общей стоимости. 
Это могут быть собственные средства или деньги привлечен-
ных спонсоров.

ПРОЕКТЫ, КОТОРЫЕ РЕАЛИЗУЮТ В 2024 ГОДУ:

Благоустройство маршрута 
крестного хода у Знаменского 
монастыря

«Смотрим на мир сквозь 
призму объектива» — приоб-
ретение профессионального 
видеопроектора для гумани-
тарного центра — библиотеки 
имени семьи Полевых

Создание детской хоккей-
ной лиги «ЛЕД»

«Дорога к спорту» — асфаль-
тирование подъездных путей 
к теннисному корту на улице 
Чернышевского

Благоустройство «Ветеранско-
го дворика» возле Иркутского 
городского специального жи-
лого дома по адресу: ул. Богда-
на Хмельницкого, 4

«Здесь Родины моей начало» 
— приобретение русских наци-
ональных костюмов для гума-
нитарного центра — библиоте-
ки имени семьи Полевых

«Открытое небо» — приобрете-
ние оборудования для центра 
«Патриот»

Устройство партерного газона 
с высадкой декоративных ку-
старников, многолетних и зла-
ковых культур в границах зе-
леной зоны бульвара Гагарина

Ремонт линии наружного осве-
щения и организация проек-
ционной подсветки на площа-
ди Конституции (сквер около 
центрального ЗАГСа на улице 
Декабрьских Событий)

Ремонт кабельной линии 
и организация ландшафтной 
подсветки на площади Консти-
туции (сквер около централь-
ного ЗАГСа на улице Декабрь-
ских Событий)

Установка трех топиарных 
скульптур (композиций) из ис-
кусственной травы в грани-
цах зеленой зоны бульвара 
Гагарина

Ремонт сцены «Ракушка» 
на острове Юность и прилега-
ющей к ней территории

«На прогулку с радостью» — 
обновление оборудования 
на групповых прогулочных 
участках в детском саду № 179

«Равные цифровые образо-
вательные возможности для 
детей с ограниченными воз-
можностями здоровья (ОВЗ)» 
— проект детского сада № 18

«Территория счастья» — при-
обретение детского спортив-
ного и игрового оборудования 
для установки на территории 
детского сада № 123

Устройство спортивной пло-
щадки «Доступный спорт» 
на территории детского сада 
№ 156

Обустройство тематической 
игровой площадки «Правила 
дорожного движения» на тер-
ритории детского сада № 34

Создание сквера армян-
ской культуры на улице 
Байкальской

«Новая спортивная площадка 
для развития будущих чемпи-
онов России» на территории 
детского сада № 68

Благоустройство территории 
для создания парка отды-
ха и спортивной площадки 
на улице Первомайской

Спортивная площадка детям 
на территории детского сада 
№ 80

«Встречи поколений» — ре-
монт и обустройство спортив-
ных объектов лицея № 1

«Формирование у детей до-
школьного возраста основ без-
опасного поведения на дороге, 
улице и в транспорте» — про-
ект детского сада № 107

Обновление оборудования 
на групповых прогулочных 
участках детского сада № 157

Детская игровая площадка 
«Культура восприятия Роди-
ны» на территории школы 
№ 14

«Чистота — залог здоровья» — 
ремонт группы № 4 детского 
сада № 116

Создание спортивного ком-
плекса и зоны отдыха для уча-
щихся школы № 12

«Мой дом — моя крепость» — 
оборудование камерами видео-
наблюдения школы № 39

Актовый зал социокультурно-
го центра школы № 27;

Освещение территории пар-
ка «Березка» в микрорайоне 
НовоЛенино

«Детский сад как театр» — про-
ект детского сада № 136

«Доступное плавание для де-
тей участников СВО» — проект 
ФОК «Лидер»

Приобретение и установка 
интерактивных физкультур-
норазвивающих комплексов 
«Инновации детям» для дет-
ского сада № 63

Создание аллеи русских ска-
зок и былин около Иркутского 
городского театра народной 
драмы

Устройство скейтплощадки 
в сквере «Россия»

Замена спортивного оборудо-
вания и уличных тренажеров 
с устройством нового основа-
ния в сквере «Мир»

Замена детского игрового 
и спортивного оборудования 
с устройством нового основа-
ния в границах бульвара По-
стышева (нижний променад 
от улиц Коммунистической 
и Дальневосточной)

Приобретение концертных му-
зыкальных инструментов для 
детской школы искусств № 9

Создание авиационного на-
правления для учащихся шко-
лы № 43, приуроченное к юби-
лейной дате главного маршала 
авиации А. Е. Голованова, имя 
которого она носит

Парк отдыха «Дружба»

—  Наряду с участием в национальных проектах и областных 
программах это еще один инструмент, который мы применяем 
для повышения качества жизни горожан. В 2023-м опробо-
вали этот механизм, реализовали 27 идей иркутян. Среди 
них — реконструкция существующего скейт-парка на острове 
Юность, обустройство новой площадки на Маршала Конева, 
обновление игрового оборудования на Конном, проведение 

фестиваля «Алые паруса Иркутска». Теперь поставлены новые 
цели. Продолжится благоустройство парков и скверов, создание 

игровых и спортивных площадок, ремонт уличного освещения, приобретение 
оборудования, костюмов для выступлений, видеокамер в учреждения образо-
вания и культуры, внедрение новых форм обучения и многое другое. Все это, 
безусловно, будет реализовано, — отметил мэр Иркутска Руслан Болотов.

Людмила Измайлова. Иллюстрации из открытых источников
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ВНУТРИ СУВОРОВСКОГО
Сегодня в «Иркутске» — о том, как прошла экскурсия для 
младших школьников по уникальному военному училищу

Здание, в котором находится главный 
корпус Суворовского, начали строить еще 
в дореволюционной России, в 1912 году, 
для Иркутского юнкерского училища. 
В 1931 году сюда заехала Иркутская во-
енная школа авиационных техников 
(ВШАТ, впоследствии ИВАТУ и Иркут-
ское высшее военное авиационное инже-
нерное училище). В 2009 году училище 
было расформировано. И то, что проис-
ходило с его корпусами в последующие 
годы, было болью для жителей города: 
здания разрушались, случались пожары. 
Поэтому полная реконструкция существу-
ющих корпусов и строительство новых 
под нужды Иркутского суворовского учи-
лища — это уникальное событие не толь-
ко для нашего города, но и для страны 
в целом. Суворовское училище — резуль-
тат совместного труда городской власти, 
правительства Иркутской области, Мини-
стерства обороны при полной поддержке 
президента России.

—  В Иркутской области большое ко-
личество объектов, построенных благо-
даря помощи федерального центра. В их 

числе — Иркутское суворовское училище. 
У нас родилась идея познакомить на-
ших школьников с этими объектами, так 
сказать, провести их по президентско-
му маршруту, — рассказал «Иркутску» 
Игорь Кобзев. — Начать решили с Су-
воровского училища: я во время своего 
визита в Марковскую среднюю школу 
пообещал, что у ребят будет возмож-
ность познакомиться с этим уникальным 
для Сибири военным образовательным 
учреждением.

Газетной полосы не хватит, чтобы по-
казать и рассказать обо всем, что есть 
в училище. Но мы в редакции «Иркутска» 
уверены, что еще не раз найдем повод, 
чтобы побывать здесь. Во время экскур-
сии мальчишкам показали стенд «Стена 
Героев» с портретами выдающихся лю-
дей, которыми гордится Иркутская об-
ласть. Глава региона рассказал ребятам 
о главных заслугах военачальника Афа-
насия Белобородова, ученых и конструк-
торов Николая Камова, Михаила Миля, 

Михаила Янгеля, космонавтов Бориса Во-
лынова, Александра Полещука, Анатолия 
Иванишина, Дмитрия Кондратьева.

Гвоздем программы стал тренажер са-
молета Су-27 СМ-3. Он позволяет научить 
суворовцев летному делу — управлять 
самолетом, обнаруживать угрозы и пора-
жать цели. И в этом участники экскурсии 
убедились, глядя, как третьеклассник 
Илья Аршинский, вызвавшийся опробо-
вать новейшую учебную технологию, кру-
тился в кресле тренажера (прочно закре-
пленный ремнями безопасности. — Прим. 
авт.), как заправский летчик, а картина 
мира его глазами на тот момент через 
VR-очки передавалась на экран.

Мы все стали зрителями его взлета, ко-
роткого воздушного боя с запуском пора-
жающей ракеты и падения. Причем такой 
финал не лишил экскурсантов желания 
стать авиаторами.

—  Я даже не представлял, что это 
может быть так здорово — летать на на-
стоящем военном самолете, пусть и вир-
туально! Это было как по-настоящему, 
— даже не пытался скрыть эмоций Илья 
Аршинский. — И сейчас я могу точно ска-
зать: хочу стать летчиком!

Наверное, для этой детской радости 
и появления мечты, которая имеет все 
шансы стать достижимой целью, и про-
водилась эта экскурсия. Если после нее 
хоть один их этих мальчишек станет на-
стоящим офицером, защитником Родины 
— это лучший результат из возможных.

—  Убежден, что суворовцы получат 
здесь отличное образование, которое не-
обходимо будущим военнослужащим. 
Такое уникальное учебное заведение, 
воспитывающее настоящих патриотов, 
появилось в нашем городе благодаря 
усилиям правительства региона и губер-
натора Игоря Ивановича Кобзева, кото-
рый уделял огромное внимание этому 
проекту, — убежден мэр Иркутска Руслан 
Болотов, с которым мы успели поговорить 
в финале экскурсии.

После открытия 1 сентября 
2023 года Иркутского суво-
ровского училища, навер-

ное, многие хотели бы оказаться 
за рамками пропускного режима 
и увидеть, что же там внутри. Снару-
жи новый яркий комплекс с сохра-
ненной классической архитектурой 
начала ХХ века вызывает искреннее 
восхищение — и тем самым толь-
ко подогревает интерес. 10 января 
оказаться на экскурсии по учебно-
му учреждению посчастливилось 
20 ученикам 2го и 3го классов 
Марковской школы. Гостями этого 
интересного мероприятия стали гу-
бернатор Иркутской области Игорь 
Кобзев, мэр нашего города Руслан 
Болотов, министр образования реги-
она Максим Парфенов и глава Ок-
тябрьского округа Георгий Комаров. 
Ну а репортерская группа «Иркут-
ска» наблюдала за происходящим, 
чтобы передать свои впечатления 
нашим читателям — когда еще по-
везет попасть в такое место?

Суворовское училище в Иркутске было построе-
но по-военному быстро. Летом 2020 года губер-
натор Иркутской области Игорь Кобзев доложил 
главе государства Владимиру Путину об идее соз-
дания училища. Президент дал соответствующее 
поручение, и уже 1 сентября 2023 года Иркутское 
суворовское военное училище приняло первых 
курсантов: 180 ребят — учеников 5-х, 6-х и 7-х 
классов из Иркутской области и соседних регио-
нов. С 2024 года будут набирать воспитанников 
только в 5-е классы. В целом училище рассчитано 
на 420 курсантов

Дворцовые просторы в сочетании со строгой сти-
листикой, современными технологиями и уместно 
встроенной в пространство патриотической темати-
кой — любовь к Отечеству воспитывается в Иркут-
ском суворовском училище на уровне визуального 
восприятия буквально с порога

На этом фото — восторг детей, которые 
буквально с замиранием сердца наблюдают 
за тем, как тренажер самолета Су-27 СМ-3 
крутит и вертит их друга и одноклассника 
Илью Аршинского. А сам он в качестве пилота 
ведет виртуальный (а для него практически 
настоящий) воздушный бой. Каждый полет 
потом просматривается, разбирается и ана-
лизируется, ведь любое обучение — это опыт 
ошибок, их анализ

Прошлое и настоящее — рядом: стенды с рас-
сказами о лучших полководцах в истории нашей 
страны, от Александра Невского до Георгия 
Жукова, и робот, готовый ответить на вопросы 
по теме военного образования — все тщатель-
но продумано. Светящаяся стеклянная карта 
(на верхнем снимке) демонстрирует точки рас-
положения всех Суворовских училищ в России. 
Кстати, наше училище — единственное в стране, 
где оборудован многофункциональный интерак-
тивно-образовательный технокомплекс Воздуш-
но-космических Сил (ВКС) Вооруженных Сил РФ

Традиционное групповое фото на память — с главой 
региона Игорем Кобзевым и мэром Иркутска Русланом 
Болотовым. Кстати, все мальчишки Марковской школы 
в Иркутское суворовское училище пришли с отцами (они 
тоже на этом снимке). Буквально за минуту до него третье-
классник Максим Чичулин (пятый слева в первом ряду) за-
писал видео, в котором по-детски непосредственно побла-
годарил президента РФ Владимира Путина за возрождение 
военного образования в Иркутске и пригласил его в гости

Кабинет лаборатории ис-
кусственного интеллекта 
оборудован цифровы-
ми интерактивными 
партами. Каждая из них 
представляет собой 
мультимониторную стой-
ку со встроенной аудио-
системой и PTZ-камерой 
для участия в онлайн-
занятиях. В кабинете 
установлены две ин-
терактивные панели, 
центральная выполняет 
роль классной маркер-
ной доски. Все рабочие 

места и интерактивные панели объеди-
нены в систему, позволяющую простым 
жестом выводить на центральную панель 
изображение с любого из рабочих мест 
класса

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова
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ДЕПУТАТ СИНЮШИНОЙ ГОРЫ
Сегодня в «Иркутске» обсуждаем с Григорием Вакуленко жизнь 

в избирательном округе № 24

—  Григорий Николаевич, сколько иркутян 
живет на территории вашего избирательного 
округа?

—  Больше 12 тысяч человек! И мы граничим с Ир-
кутским районом, где сейчас развернулась интенсивная 
застройка, что, конечно, сказывается на микрорайоне 
и требует особого внимания к решению инфраструктур-
ных вопросов, особенно дорожно-транспортных. У нас 
всего две улицы, но очень протяженные — бульвар Ря-
бикова и Маршала Конева.

Кроме того, о специфике района говорит слово «гора» 
в его названии: перепад высот у нас большой, много лест-
ниц. Потому сразу после выборов в 2019-м одной из при-
оритетных для меня задач стало как раз обновление вет-
шающих лестниц. Казалось бы, не такой уж глобальный 
проект в сравнении, например, с ремонтом ключевых 
городских магистралей. Но по этим ступеням, этими 
маршрутами люди ходят каждый день, и очень важно, 
чтобы они тоже, наряду с дорогами, были комфортными 
и безопасными. Удалось капитально отремонтировать 
большую часть лестниц — 85% от общего числа.
—  Традиционно в центре внимания город-

ских депутатов — проекты благоустрой-
ства… Какие перемены у вас на территории?

—  Прогуляйтесь по округу — результаты видны 
сразу. Загляните в рощу на Синюшиной Горе. Ее благо-
устройство началось в 2017 году по федеральному про-
екту «Формирование комфортной городской среды»: 
установлена сцена, появились скамейки, урны, огражде-
ния, песочница, оборудована отличная смотровая пло-
щадка, обустроены воркауты и детские площадки.

После рощи можете пройти к домам 16а, 16б, 16в 
на улице Рябикова, там появился симпатичный сквер: 
высажены кустарники, елки, появились скамейки, де-
коративные вазоны, шары, освещение. Все современно, 
свежо. Красиво смотрится наземная подсветка. Сквер 
создан на средства «депутатского фонда» — так называ-
ют деньги из бюджета города на нужды каждого изби-
рательного округа. В 2023 году это было 11 миллионов.
—  Вы единолично решаете, как их 

потратить?
—  Нет, конечно. Ориентируюсь на обращения жи-

телей, принимаю во внимание очередность их посту-
пления, составляется план работы по обращениям. Как 
раз по наказам жителей мы распределяем средства «де-
путатского фонда» на дороги, благоустройство дворов 
и тротуары.
— Вернемся к благоустройству вашего из-

бирательного округа. Расскажите о скверах 
«Ирис» и «Маршал».

—  Сквер «Ирис» на бульваре Рябикова, 20а начнем 
благоустраивать в наступившем году. Он стал одним 
из победителей онлайн-голосования по проекту «Фор-
мирование комфортной городской среды». За «Ирис» 
отдали голоса больше 9 тысяч человек. В этом месте 
предложено установить фонтан, детскую 
и спортивную площадки, арт-объекты, соз-
дать зоны отдыха, высадить аллею хвой-
ных деревьев, оборудовать автомобиль-
ную парковку, современное освещение.

Часто, кстати, спрашивают о назва-
нии «Ирис». Оно связано с легендой. 
Говорят, гора когда-то была синего 
цвета именно из-за огромного коли-
чества цветущих ирисов.

А сроки благоустройства сквера 
«Маршал» на Конева, 44 пришлось 
сдвинуть из-за необходимости возве-
дения подпорной стенки для площадки. 
Сейчас стенка проектируется, какое-то 
время займет ее устройство, а затем присту-
пим к реализации планов по скверу. Напомню, 
эту идею, первый этап, реализовали по программе «На-
родные инициативы», а потом как общественное про-
странство прошли рейтинговое голосование по проекту 
«ФГКС», и инициатива получила дальнейшее развитие.
—  Григорий Николаевич, вы еще во время 

своей предвыборной кампании говорили о не-
обходимости расширить дорогу на отрезке 
от остановки «Конечная Маршала Конева» 
через Луговое до Юго-Западного. Все горожане 
знают это узкое место на выезде из Иркут-
ска. Есть новости по этой проблеме?

—  Вопрос сложный, поскольку требует межведом-
ственного и межмуниципального сотрудничества. Ста-
раемся решить, идет диалог. Необходимо срастить наши 
программы с областными и близлежащими территори-

ями. Проект реконструкции направлен на госэксперти-
зу. После ее успешного прохождения администрация 
города подаст заявку на федеральное финансирование 
строительства/реконструкции дороги до Шелехова, 
реализация данного проекта минимизирует пробки. 
На сегодня частично удалось разгрузить участок за счет 
переноса маршрутов 23 и 10 на остановку реабилитаци-
онного центра.
—  Еще одно узкое место — виадук в районе 

Каи…
—  Да, там необходимо расширение автодорожно-

го моста, проходящего через железную дорогу между 
остановками «Кая» и «Кайский переход», а также рас-
ширение участка дороги на пересечении улиц Сергеева 
и Аргунова. Я сторонник строительства Западного 

обхода от Каи в Ново-Ленино со строительством 
второго моста через Иркут. Расширение виа-
дука и Западный обход значительно снизят 
нагрузку на улицу Джамбула и облегчат 
транспортную проблему района. Наши 
жители могли бы провести с семьей 
или посвятить каким-то важным делам 
то время, которое они сейчас тратят 
в часовых пробках.

К настоящему моменту уже готов 
локальный сметный расчет (в ценах 
2022 года) на проектирование виадука. 
Добиваюсь финансирования на про-

ектирование. В бюджете города предус-
мотрели 42 млн рублей на проектирование. 

В 2024 году будет объявлена конкурсная процеду-
ра по определению подрядчика на разработку проекта. 
После готовности проект пойдет на гос экспертизу, и по-
сле экспертизы начнется реализация.
—  В вашем округе применен относитель-

но новый для Иркутской области механизм 
так называемого инициативного бюдже-
тирования, его использовали, чтобы профи-
нансировать скейт-парк. И там уже можно 
кататься?

—  Верно. Скейт-площадка открылась на улице 
Маршала Конева, около дома № 78. Очень достойный 
спортивный объект получился, его сразу же с радостью 
«протестировали» юные скейтеры.

За поддержку и искреннюю заинтересованность в во-
площении проекта вместе с жителями стоит поблагода-
рить управление спорта и физкультуры администрации 

Иркутска, а также городской спортивно-методический 
центр.

Подчеркну, что по итогам прошлого года в результате 
активной депутатской деятельности в сотрудничестве 
с думой, администрацией города, а также структурными 
подразделениями органов местного самоуправления 
удалось решить более 90% запланированных актуаль-
ных задач. Это очень продуктивный показатель.

И это сотрудничество продолжается в конструктив-
ном русле. Одно из свежих направлений, которое мне 
лично тоже очень импонирует, — фестиваль стрит-
арта «Голос улиц». Муниципалитет его поддерживает, 
живописные муралы (большие граффити-картины 
на фасадах) появляются по всему городу. В том числе 
фасад дома на Маршала Конева, 30 украсила «девуш-
ка с ирисами». Расписали также фасады на Конева,78 
и Рябикова,12а. Жителям, насколько я могу судить 
по обратной связи, нравится.
—  Если обобщить, о чем чаще всего просят 

своего депутата жители избирательного 
округа № 24?

—  Обращений поступает очень много. Могу выделить 
несколько основных тем.

В ответ на пожелания жителей приводятся в порядок 
магистральные и внутриквартальные дороги, проезды 
в арках многоквартирных домов. Кроме того, мы сосре-
доточили внимание на тротуарах, которые обветшали. 
Сейчас сформирован план, готовы сметы. Упор делаем 
на их восстановление и обустройство новых. Велика 
потребность в детских и спортивных площадках. Слож-
ность в том, что в округе плотно проложены сети ком-
муникаций, и это ограничивающий фактор при выборе 
участков под такие объекты. Прорабатываем, где все-
таки можно площадки установить.

Если говорить о поступающих жалобах — часто люди 
транслируют депутату недовольство работой управляю-
щих компаний и регионального оператора, отвечающего 
за вывоз мусора. Доношу претензии до этих структур, 
разбираемся. Всем важно понять: отгораживаться от жи-
телей явно не вариант. Есть проблема, например, с гра-
фиком работы мусоровоза — надо решать.

Илья Спирин
Фото Валентина Карпова и пресс-службы администрации 

Иркутска

Территория избирательного округа № 24 
включает в себя большую часть микро-
района Синюшина Гора. Жители округа 

поддержали Григория Вакуленко на выборах 
в городскую думу в 2019 году. Это был первый для 
Григория Николаевича созыв в статусе депутата. 
Однако свой округ, его «болевые точки» и потреб-
ности он вдоль и поперек изучил гораздо раньше 
— как активный горожанин и общественник.

Именная стела на въезде в микрорайон Синюши-
на Гора появилась летом прошлого года по ини-
циативе депутата от избирательного округа № 24 
Григория Вакуленко по программе «Народные 
инициативы». В качестве проекта предлагали не-
сколько вариантов, но победил вот этот — самый 
лаконичный. Конструкция выполнена из металло-
пластика в светло-бежевом цвете, внутри сдела-
ны декоративные отверстия, и в них вставлены 
светильники

«Когда стро-
или исправитель-

ную колонию № 6, на-
шего микрорайона еще 
не было. Тюрьма среди 

жилого массива, мягко го-
воря, неуместна. В составе 
рабочей группы по этому 
вопросу при губернаторе 

мы обсуждаем вари-
анты переноса 

колонии».

27 декабря 2023 года депутат городской думы 
Григорий Вакуленко и волонтеры группы «Маск-
сети «Феникс». Женщины из этого объединения 
только что получили благодарности от мэра горо-
да Руслана Болотова за помощь участникам СВО. 
«Когда в январе ко мне обратились за помощью 
в предоставлении помещения для такого благого 
дела, не задумываясь, для этого выделил свою 
приемную на бульваре Рябикова, 11б», — расска-
зал Григорий Николаевич

Депутату городской думы Иркутска Григорию 
Вакуленко 53 года, он окончил Иркутский поли-
технический институт (специальность — инженер 
по АСУТП нефтеперерабатывающей отрасли). 
Григорий Николаевич долгое время был в со-
ставе попечительского совета детского дома № 3, 
расположенного на Синюшиной Горе. С 2015 года 
принимал активное участие в жизни города и уде-
лял пристальное внимание решению проблем 
микрорайона. После избрания депутатом думы 
Иркутска вошел в состав комиссии по транспорту, 
связи и охране окружающей среды
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КАК В ИРКУТСКЕ РАБОТАЛА «ЕЛКА ЖЕЛАНИЙ»
Депутаты городской думы приняли участие в этом уже традиционном 

всероссийском мероприятии

Депутат Светлана Кузнецова в рам-
ках акции подарила детям, прожива-
ющим на территории избирательного 
округа № 1, встречу с полярным 
медведем, который пожаловал к ним 
на детский утренник. Девятилетнему 
Роману из избирательного округа 
№ 4 депутат Евгений Савченко вру-
чил пластиковый блочный кон-
структор «Бауэр» и сладкие подарки 
для всех детей в семье. А десятилет-
ний Тимур (избирательный округ 
№ 6) получил в подарок от Дмитрия 
Красноштанова трюковый самокат.
Алексей Савельев, депутат от из-

бирательного округа № 7, подарил 
шестилетнему Владу, чей отец погиб 
в ходе специальной военной опера-
ции, двигающегося робота и сладкий 
подарок. Также сладости получили 
и двоюродные братья мальчика, ко-
торые были в момент поздравления. 
А подарки детям вручал Дед Мороз.
Депутат от округа № 8 Сергей 

Золотухин подарил Оле, чей отец 
полтора года находится в зоне специ-
альной военной операции, настоя-

щий новогодний праздник. В роли 
Деда Мороза он пришел к девочке 
с подарком. Как и положено настоя-
щему зимнему волшебнику, спросил, 
как Оля вела себя в этом году, послу-
шал стихи, рассказанные девочкой, 
и поводил с ней хоровод.
Ева одиннадцати лет из изби-

рательного округа № 11 получила 
от Деда Мороза мягкую игрушку 
и сладости. Девочка вместе с мамой 
пришла на новогоднее представление 
в театр кукол «Аистенок», где депутат 
Андрей Стрельцов провел экскурсию 
и вручил подарок.
Десятилетний Артем из округа 

№ 12 в рамках акции «Елка жела-
ний» попросил умные часы для себя 
и сладкий подарок для младшего бра-
та. Его желание осуществил депутат 
Александр Друзенко.
В роли новогоднего волшебника 

для Жени и Алисы побывал Алексей 
Вепрев, депутат от избирательного 
округа № 14. Они живут в приемной 
семье, но не унывают. Дети учатся 
в общеобразовательной и музыкаль-
ной школах, участвуют в концертах. 
На Новый год ребята попросили 
у Деда Мороза смартфоны.
Двух детей, Артема и Арину четы-

рех и семи лет, поздравил депутат 
от округа № 15 Александр Квасов. 

Мальчик попросил трансформер 
«Раптор», а девочка — куклу «Винкс».
—  Ребята спортивные, несмотря 

на свой юный возраст, занимаются 
танцами, единоборствами и ходят 
в бассейн. Папа у них военный и сей-
час находится в зоне СВО, недавно 
получил звание старшего сержанта 
и удостоен государственной награды 
— медали Жукова и ведомственного 
знака отличия Министерства обо-
роны России — медали «За боевые 
отличия». Вся семья с нетерпением 
ждет его домой, — рассказал Алек-
сандр Александрович.
В избирательном округе № 16 се-

милетняя Маргарита загадала полу-
чить в подарок от Деда Мороза фото-
аппарат с моментальной печатью, 
чтобы в любой момент была возмож-
ность сделать памятную фотографию 
с семьей или друзьями. Новогоднее 
чудо для девочки осуществил депутат 
Алексей Грешилов.
—  Я каждый год участвую в этой 

важной акции, и 2023 год не стал ис-
ключением. Иван четырех лет за-
хотел подарок-сюрприз. Поговорив 
с его мамой, подарил малышу спор-
тивный настенный уголок и сладкий 
подарок, — рассказал депутат думы 
от избирательного округа № 18 Алек-
сей Кудрявцев.

В рамках всероссийской акции 
«Елка желаний» исполнена новогод-
няя мечта Яны, которую выполнил 
Георгий Ни, депутат от избиратель-
ного округа № 20. Он подарил девоч-
ке «умную» колонку. Также депутат 
от округа № 24 Григорий Вакуленко 
подарил тринадцатилетней Елене 
портативную колонку, о которой меч-
тала девочка.
Восьмилетний Марк из избира-

тельного округа № 27 пожелал по-
лучить от Деда Мороза конструктор 
по робототехнике. Такой подарок ему 
подарил депутат думы Иван Гущин.
Председатель думы Евгений 

Стекачев также присоединился 
к всероссийской акции и подарил 
тринадцатилетнему Глебу, чей отец 
был мобилизован в зону специаль-
ной операции, комплект, состоящий 
из лыж, ботинок и палок.
—  По традиции в Новый год долж-

ны исполняться все желания и мечты. 
Таким образом мы смогли обрадовать 
и исполнить мечту хотя бы одного ре-
бенка. Определенно нужно не только 
проводить данную акцию, но и мас-
штабировать ее распространение — 
чтобы вручить подарки детям могли 
как можно больше взрослых людей 
нашей страны, — подчеркнул Евге-
ний Юрьевич.

Напомним, акция «Елка 
желаний» инициирована 
президентом Российской 

Федерации Владимиром Пути-
ным на Всероссийском онлайн
марафоне «Мы вместе». Она про-
водится с 2018 года по всей стране 
и объединяет людей, готовых 
творить добрые дела для детей, 
оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации. К акции традици-
онно присоединяются глава го-
сударства, члены правительства, 
депутаты Государственной Думы, 
представители «Единой России». 
С 2022 года в «Елке желаний» 
также участвуют дети из новых 
регионов России и участников 
специальной военной операции. 
Какие желания ребят выполняли 
в минувшие праздники депутаты 
нашей городской думы — сегодня 
в свежем номере «Иркутска».

ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ!
Депутаты наградили стипендиями лучших учащихся школ

Депутат Евгений 
Савченко и ви-
цеспикер Юрий 

Коренев вручили 
школьникам именные 
стипендии. Это тради-
ционное мероприятие 
для народных избран-
ников, которое они 
проводят уже несколь-
ко лет.

Церемония вручения 
стипендий и премий 
от депутата от избира-
тельного округа № 4 Евге-
ния Савченко состоялась 
в школе № 53. Поощрения 
за счет личных средств 
народного избранника 
получили девять учителей 
и 30 учеников.
Стипендии вручаются 

с 2015 года за успехи в уче-
бе, исследовательской, 
творческой, спортивной, 

общественной деятель-
ности. Всего за это время 
был отмечен 571 учащийся. 
Премии учителям начали 
выдавать с мая 2023 года — 
их получили 22 педагога.
Вице-спикер Юрий Коре-

нев вручил награды учени-
кам и преподавателям шко-
лы искусств № 9, которая 
расположена в микрорайоне 
Топкинском. Стипендии 

вручаются с 2012 года (хорео-
графическое, музыкальное 
и художественное отделе-
ния), и приурочены они 
к заключительному концерту 
школы.
Также депутат со своими 

помощниками подготовил 
творческий номер и ис-
полнил новогоднюю песню, 
автором слов и музыки 
которой является он сам.

ДА БУДЕТ СВЕТ!
В избирательном округе № 9 

обустроили наружное освещение

В преддверии Нового года в избирательном 
округе № 9 на улице Мегетской обустроили 
наружное освещение. Об этом депутата Ни-

колая Матвейчука просили местные жители.

Благоустройство удалось провести на нескольких участках 
улицы за счет средств «депутатского фонда», сформированного 
из городского бюджета. На эти работы было выделено 500 тысяч 
рублей.
—  Из года в год стараюсь не обходить вниманием освещение 

улиц, ведь это одна из насущных проблем нашего округа. Так, 
в прошлом году за счет средств «депутатского фонда» новые 
линии были проложены по двум адресам: в частном секторе по-
селка Боково — в 3–4-м Заводских переулках и во дворе много-
квартирного дома № 28 на улице Сибирских Партизан (террито-
рия между детским  садом № 2 и станцией юных натуралистов), 
— рассказал Николай Петрович.
Также народный избранник вместе с администрацией за-

планировал 1,35 млн рублей на обустройство наружного осве-
щения в 2024 году, поэтому работы в этом направлении будут 
продолжены.

Помимо награж-
дения на меро-
приятии Евгений 
Савченко рас-
сказал подробно 
учащимся о Кон-
ституции Рос-
сийской Федера-
ции и подарил 
каждому стипен-
диату важный 
государственный 
документ в пе-
чатном варианте

Депутат Алексей Вепрев поздравил друж-
ную семью с Новым годом, вручил ребятам 
сладкие подарки, смартфоны и билеты в ле-
довый городок «Хрустальная сказка»

В начале января 
девочка Ева со сво-
ей мамой пришла 
в театр кукол «Аисте-
нок». После спекта-
кля и новогодней 
интермедии депутат 
Андрей Стрельцов 
организовал экс-
курсию по театру, 
где они заглянули 
в художественно-бу-
тафорский, швейный, 
реквизиторский, 
звуковой и световой 
цеха. В завершение 
встречи Ева получила 
свой долгожданный 
подарок, который ей 
передал Дед Мороз

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото из личных архивов депутатов Андрея Стрельцова,  

Алексея Вепрева и Евгения Савченко
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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ПОВЫШАЮТ НАСТРОЕНИЕ ГОРОДУ
Сотрудники муниципального предприятия «Праздник» проводят в Иркутске по 400 мероприятий за год 

и никогда не повторяются!

Дмитрий Кекух, начальник по материально-
техническому снабжению

Должность у Дмитрия Викторовича та-
кая, что занимается он практически всем, 
и на предприятии — со дня его открытия. 
Прежде всего он работает с техническими 
подрядчиками, ведь, чтобы их контролиро-
вать, необходимы знания по монтажу сце-
ны, аппаратуры по звуку, электроснабжения 
с соблюдением техники безопасности. А еще 
он следит за документооборотом, несет от-
ветственность за противопожарную и про-
чую безопасность, может заменить любого 
сотрудника техотдела, например, последние 
три месяца, когда нужно, даже водит слу-
жебные автомобили.

— Больше всего в работе мне нравится 
сам праздник, когда после различных со-
гласований, подключения электричества, 
монтажа сцены и различной аппаратуры 
ты видишь, какую радость людям это все принесло. Например, сцену к за-
ключительному концерту проекта Ледовый город «Счастье чистой воды» мы 
монтировали за сутки до него и демонтировали потом всю ночь. Когда после 
мероприятия все отсыпаются, я, как начальник техотдела, вместе с коман-
дой занимаюсь, так сказать, «зачисткой территории», — поделился Дмитрий 
Викторович. — К счастью, в семье меня понимают, когда я работаю по ночам, 
за что я им очень благодарен.

Наталья Уварова, 
менеджер по складскому 
учету

На складе МАУ «Праздник» хра-
нятся ростовые куклы нерп, медве-
дей, единорогов, флаги, костюмы 
Снегурочек, Дедов Морозов, Кощеев 
Бессмертных, Иванов Царевичей, 
звездочетов, есть военная форма 
для Дня Победы и патриотических 
праздников. Зай дешь — и глаза раз-
бегаются! А хранит все это богатство 
Наталья Уварова.

— После каждого мероприятия 
проверяю, все ли вернули и в каком 
виде; если вдруг что-то повредили, 
сообщаю руководству, и мы уже вместе решаем, что делать. Все это обязатель-
но учитываю и отмечаю в документах, — объясняет Наталья Александровна. 
— Слежу за тем, чтобы костюмы были чистые и поглаженные, если требуется, 
их увозят в химчистку. У меня они висят в специальных чехлах, все очень ак-
куратно, я тщательно за этим слежу.

Наталья Сороковикова, 
заместитель директора 
по юридическим вопросам

За то, чтобы вся деятельность МАУ 
«Праздник» была юридически безу-
пречна, в учреждении отвечает Ната-
лья Сороковикова. Казалось бы, где 
творчество, а где нормативные акты? 
Оказывается, все взаимосвязано.

— МАУ «Праздник» руководству-
ется в своей деятельности уставом 
и осуществляет ее в соответствии 
с предметом и целями деятельности, 
путем выполнения работ, оказания 
услуг в сфере культуры. Моя рабо-
та — это юридическое обеспечение 
деятельности учреждения. Исходя из этого, я веду подготовку про-
ектов документов и материалов, заключений по правовым вопросам. 
Проверяю всю документацию, учитываю риски и ответственность, — 
поясняет Наталья Климентьевна. — Также к каждому мероприятию 
мы проводим закупки: на Новый год, например, это елки, различные 
украшения, костюмы, аксессуары. И поверьте, от того, насколько ка-
чественным все это будет, в немалой степени зависит, как пройдет 
праздник.

Сергей Борисов, менеджер по культурно-массовому 
досугу

Сергей Александрович — один 
из опытных сотрудников предприятия, 
работает в МАУ почти семь лет и уже 
поднаторел в организации праздни-
ков. Поэтому хорошо знает, что глав-
ное — это самому сохранять живой ин-
терес к процессу, только тогда и будет 
отклик.

— Главное в нашей работе — это 
создать праздничное настроение ир-
кутянам и гостям города, без этого 
все теряет смысл, — убежден Сергей 
Борисов. — Моя специализация — па-
триотические мероприятия: 1 Мая, 
День Победы. Меня самого эта тема 
цепляет, что создает дополнительную 
мотивацию. Празднование 9 Мая в по-
следнее время мы делаем масштабным 
проектом — с концертной программой, 
лучами Победы и салютом. Пони-
маю, что надо постоянно развивать-
ся, поэтому получаю образование 
в ИГУ по специальности «менеджер проектов». Это совместимо с моей про-
фессией, ведь каждый наш праздник — отдельный проект, и они не должны 
повторяться.

Елена Авилова, главный 
бухгалтер

В среде профессионалов есть пого-
ворка: «Бухгалтеров много, но хоро-
шие — большая редкость». И как раз 
такой мастер своего дела работает 
в МАУ «Праздник».

— Лицо предприятия — это когда 
все документы в порядке. На каждое 
мероприятие нам выделяется бюд-
жет, и мы должны и праздник сде-
лать красиво, и чтобы на все хватило 
денег, если вдруг произошли какие-
то изменения, скорректировать 
первоначальную смету, — отмечает 
Елена Владимировна. — Бумаг очень 
много, бухгалтерия — это вообще 
сложная сфера, нужно постоянно 
заниматься самообразованием, чтобы все понимать. Еще одна сфера моей 
ответственности — это соблюдение сроков, их нарушение грозит пенями 
и штрафами. Поэтому бывает, что даже среди ночи просыпаюсь и думаю, 
все ли вовремя сделала, какие уведомления и отчеты отправила. Рука всег-
да на пульсе.

Вот и остались позади новогодние 
каникулы. Больше недели иркутяне 
отдыхали, дарили друг другу подар-

ки и посещали интересные праздничные 
мероприятия, а их в областном центре 
прошло множество. И за каждым из них 
стоит большой кропотливый труд про-
фессионалов — у них в эти новогодние дни 
была самая горячая пора. А люди, которые 
ежедневно устраивали иркутянам вол-
шебные праздники и гарантировали всем 
вокруг хорошее настроение, — это 38 со-
трудников муниципального автономного 
учреждения (МАУ) «Праздник». Сегодня 
у читателей «Иркутска» есть возможность 
познакомиться с некоторыми из них.

Антон Титков, директор МАУ «Праздник»
Трудовой коллектив МАУ «Праздник» насчи-

тывает 38 человек, и таким составом им удается, 
причем на очень высоком уровне, организовать 
по 390–400 различных городских мероприятий 
в год. По одному, а то и по два в день!

— 38 человек — это вместе с муниципаль-
ным музыкальным оркестром, который играет 
на всех городских праздниках и на Воскресном 
бульваре для представителей старшего поко-
ления, — рассказывает Антон Александрович. 
— Нагрузка у нас серьезная — мы проводим 
практически все мероприятия в Иркутске. И это 
не только новогодние гулянья, но и Масленица, 
1 Мая, День Победы, День города, День России, 
День молодежи, КВН и множество других. При-
чем не только общегородские мероприятия, 
но и праздники во всех четырех округах Иркут-
ска, плюс все чаще к нам обращаются депутаты 
для организации локальных торжеств на тер-
риториях. Это серьезная работа: мы пишем сце-
нарии, подбираем костюмы, монтируем сцену, 
если требуется, выставляем аппаратуру. Я сам 
часто выступаю в качестве ведущего, на крупные 
мероприятия приглашаем режиссеров, творче-
ские коллективы и других специалистов. Но са-
мая главная наша задача — обеспечить гостям 

хорошее настроение! Делаем мы мероприятия 
не для галочки — это общий принцип работы 
всей структуры администрации Иркутска, по-
тому что, если будешь стараться только для себя, 
ничего хорошего из этого не получится. И наш 
замечательный коллектив со своими задачами, 
считаю, прекрасно справляется.

Зоя Симакина, менеджер 
по культурно-массовому досугу

У рабочего стола 
Зои Аркадьевны вся 
стена в фотографи-
ях, на них — счаст-
ливые организаторы 
после проведенных 
ими праздников. 
И по их уставшим, 
но довольным ли-
цам видно, какое 
ни с чем не сравни-
мое удовлетворение 
они испытывают по-
сле каждого завер-
шенного проекта.

— Работа каж-
дый раз начинается 
с задания: нужно 
провести какое-то 
мероприятие. Мы 
находим подрядчи-
ков, которые будут нам помогать, заключаем догово-
ры, ищем артистов, составляем программу и куриру-
ем всю подготовку, — рассказывает Зоя Аркадьевна. 
— Концепцию согласовываем с управлением культу-
ры. И конечно, обязательно присутствуем на каждом 
празднике от начала до конца — и как капитаны 
на кораблях, покидаем все наши мероприятия по-
следними, чтобы убедиться, что все прошло хорошо.

Анжелика Мелик-Саргсян, 
заместитель начальника отдела 
по культурно-массовому досугу

Организацией ме-
роприятий Анжелика 
Рудольфовна нача-
ла заниматься еще 
со студенческих лет, 
причем в самом не-
ожиданном варианте 
— проводила первые 
в нашем городе бои 
ММА (смешанные 
боевые искусства. — 
Прим. ред.).

— В МАУ «Празд-
ник» очень интерес-
ная и творческая ра-
бота, и она мне была 
близка всегда. С ше-
сти лет я занимаюсь 
танцами, на 350-ле-
тие Иркутска уча-
ствовала в большом 
постановочном шоу 
как танцовщица, его организовало как раз МАУ 
«Праздник», — вспоминает Анжелика Рудольфов-
на. — А в организации юбилейных мероприятий 
к 360-летию нашего города уже сама принимала 
участие. И эта творческая линия шла через всю 
мою жизнь: и в детстве, и в университете, где была 
фотографом курса, писала различные статьи. 
Я нашла себя в любимом деле. Каждый праздник 
мы стараемся провести по-новому — в других ло-
кациях со свежими идеями и концепциями, чтобы 
это было неожиданно и интересно. Для нас это 
всегда энергозатратно — и эмоционально, и фи-
зически, но когда в финале ты стоишь за сценой 
и видишь, как благодарно реагирует многотысяч-
ная аудитория, понимаешь, что ты не зря старался 
и переживал. И это самое главное, ради чего мы 
работаем!

Светлана Светницкая, начальник отдела по культурно-массовому 
досугу

Профессиональный путь 
Светланы Николаевны — оче-
редное подтверждение тому, 
что от судьбы не уйдешь, как бы 
тебя ни кружило. Свое пред-
назначение она выбрала еще 
ребенком.

— С детства мечтала о сцене; 
когда была маленькой, выхо-
дила в центр комнаты и объ-
являла, что выступает народная 
артистка Светлана Новикова 
(девичья фамилия нашей ге-
роини. — Прим. авт.). В школе 
вела мероприятия, пела в хоре 
— в общем, творчески разви-
валась. Любила театр, только 
спектакль «Юнона» и «Авось» 
посмотрела раз 20, начиная 
с премьеры в 1996 году, — вспо-
минает Светлана Николаевна. — 
Хотела поступать в театральное 
училище. Но родители, мама 
у меня бухгалтер, папа — стро-
итель, сказали, что нужно за-
ниматься серьезными делами. 
Поэтому окончила нархоз 
по специальности «менеджер-
экономист». Однако тяга к твор-
честву не отпускала… Сначала 
меня пригласили на телеви-
дение — работала инженером 

эфира на «АС Байкал ТВ», затем 
на телеканалах СТС и «Домаш-
ний» в Иркутске, потом была 
продюсером в компании по про-
изводству рекламы и ивент-ме-
неджером в фармацевтической 
фирме. И после такого опыта 
работы меня позвали в МАУ 
«Праздник» сразу руководите-
лем отдела.

Основная работа Светланы 
Николаевны — организация 
массовых мероприятий: празд-
ничное оформление города, 
донесение информации о пред-
стоящей программе. Сюда же 
входит координация всех го-
родских служб, ведь на улицах 
во время празднования должно 
быть чисто. Также необходимо 
обеспечить безопасность ирку-
тян и гостей города, правильно 
отрегулировать автомобильное 
движение и транспортную до-
ступность — в этом участвуют 
МВД, ГИБДД, транспортные 
предприятия. Мелочей здесь 
нет, и Светлана Светницкая 
выступает организатором всей 
массы подготовительных ню-
ансов. Добавим, что на достиг-
нутом Светлана Николаевна 
не останавливается — учится 
в Иркутском колледже куль-
туры, получает специальность 
режиссера массовых меропри-
ятий, в этом году защищает 
диплом. Один из последних ее 
режиссерских проектов — Фе-
стиваль кузнечного мастерства 
в микрорайоне Солнечном в но-
ябре 2023 года.

Кристина Ветрова, менеджер по культурно-
массовому досугу

Кристина Николаевна, как и ее коллеги, занимается всем 
спектром работы по организации мероприятий. Но чаще все-
го пишет сценарии, согласовывает концепцию и обзванивает 
артистов.

— У нас есть сценарист, но иногда, если есть желание и вре-
мя, мы и сами пишем программу праздника, — делится секрета-
ми работы Кристина Николаевна. — Бывает, что основную базу 
пишет сценарист, а мы добавляем нюансы, потому что они нуж-
ны для концепции мероприятия. Работа эта очень интересная 
и творческая. Иногда выступаю на сцене как артистка — на ми-
нувших праздниках, например, пела композицию Ларисы Доли-
ной «Новый год». Вокал — мое хобби, я этому учусь, и в работе 
очень помогает.

Александр Воронин, 
заместитель директора

Мероприятия в МАУ «Праздник» 
не только организовывают, но и тща-
тельно анализируют после их окончания, 
как здесь говорят, проводят «разбор по-
летов» — чтобы сделать еще лучше, ведь 
совершенству, как известно, нет предела. 
По словам Александра Александровича, 
одно из последних нововведений — укра-
шение города к праздникам не только 
в центральной части, но и в каждом 
округе.

— Мы тщательно продумываем, какую 
еще новую и интересную нотку можно 
внести: это может быть песня, танец, ви-
зуальное сопровождение, слово ведущего 
— чтобы попало в самое сердце, вызвало 
радостную эмоцию, — делится Александр Воронин. — Постоянно контак-
тируем со всеми творческими коллективами города, проводим большую 
работу с режиссерами, руководителями театров, школ искусств, различных 
ансамблей, всегда интересуемся, что у них есть нового, и самые яркие на-
ходки обязательно включаем в программу городских мероприятий. То есть 
мы находимся в постоянном поиске, и этот процесс прекрасен сам по себе, 
дает большой простор для самореализации как нашего коллектива, так 
и всех творческих людей Иркутска.

Ольга Королева 
Фото Валентина Карпова
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ТО, ЧТО ДОКТОР ПРОПИСАЛ
Вместе с «Иркутской Аптекой» готовим капли Морозова

Капли Морозова названы так 
в честь их создателя — врача-те-
рапевта. Он объединил настойки 
валерианы, боярышника и пу-
стырника, корвалол и димедрол 
в одну пропись и получил лекар-
ство с усиленным успокаиваю-
щим эффектом и более широким 
спектром применения, чем если 
принимать каждое из составля-
ющих отдельно. Доктор доказал, 
что взаимное действие активных 
ингредиентов более выраже-
но и позволяет нормализовать 
возбудимость и артериальное 
давление, устранить тремор 
рук, добиться снижения частоты 
сердцебиения и даже купировать 
спазмы органов желудочно-ки-
шечного тракта.
—  Прием капель Морозова по-

казан при наличии гипертонии, 
аритмии, стенокардии, тахикар-
дии, при синдроме раздраженного 
кишечника, — рассказывает Ири-
на Рудых, руководитель филиала 
«Иркутской Аптеки» на улице 
Дорожной, 2. — Также препарат 
эффективен при панических ата-
ках, стрессе, депрессии, ощущени-
ях страха и тревоги, нарушениях 
сна и так далее. Прописи капель 
Морозова существуют десятки лет, 
и все это время они пользуются 
спросом, что подтверждает их 
действенность.
Капли считаются сложной ле-

карственной формой, но готовятся 
относительно просто, говорят в ас-
систентской аптеки № 74.
—  Процесс производства начи-

нается с заказа. Сегодня мы гото-
вим капли Морозова для одного 
из стационаров города, — начинает 
рассказывать и показывать Окса-
на Солодкова, фармацевт. — Нам 
нужно приготовить и отправить 
10 флаконов препарата, каждый 
из них по 90 мл.
Фармацевт выставляет на стол 

пять больших штангласов — это 

аптечная тара (банки с притертой 
пробкой), в которой хранятся ле-
карственные или вспомогательные 
вещества для приготовления ле-
карства по рецепту.
—  Настойка пустырника, на-

стойка боярышника, настойка ва-
лерианы, корвалол в жидком виде 
и димедрол в порошке, — пока-
зывает Оксана Борисовна бутыли 
с надписями на латинице. — Все 
ингредиенты привезены с фарма-
цевтических заводов. Наша зада-
ча — приготовить из них нужную 
лекарственную форму. В данном 
случае — капли Морозова.

Согласно паспорту письменно-
го контроля, специалист отмеряет 
нужное количество каждого веще-
ства. Происходит все в присутствии 
аналитика — средство производится 
строго под контролем.
—  Некоторые лекарственные фор-

мы, в том числе капли Морозова, 
делаются под наблюдением, — объ-
ясняет Галина Прокопьевна Ана-
ньева, провизор-аналитик 
аптеки. — Я должна сле-
дить за всем процес-
сом, потому что этот 
препарат не под-
вергается химиче-
скому анализу.
Фармацевт 

готовит четыре 
цилиндра с раз-
меткой. В каждый 
наливается по одно-
му препарату: настойка 
пустырника — 200 мл, 
настойка валерианы — 200 
мл, настойка боярышника — 200 
мл, раствор корвалола — 300 мл. 
Все составляющие отличаются друг 
от друга и цветом, и вкусом. В слу-
чае чего различить их не составит 
труда, а значит, путаница в асси-
стентской исключена.
—  Следующий шаг — соединение 

всех жидких составляющих в одной 
емкости. В каком порядке их за-

ливать, разницы нет: переливаем 
и перемешиваем, — продолжает Ок-
сана Солодкова. — Последний шаг 
— добавление порошкообразного 
димедрола.
Фармацевт берет аптечные весы 

и разновес (гирьки). Провизор-
аналитик проверяет точность от-
меренного препарата — сегодня 
необходимо взять шесть граммов 
димедрола.
—  Засыпаем порошок в ту же ем-

кость, где уже соединены настойки 
и корвалол, и снова перемешиваем. 
Димедрол легко и быстро раство-
ряется, а значит, через полминуты 
помешиваний изготовление капель 
Морозова будет завершено, — улы-
бается Оксана Борисовна.
Ее слова подтверждает Галина 

Прокопьевна. Оба специалиста 
ставят подписи на паспорте пись-
менного контроля, аналитик впи-
сывает изготовление препарата 
в журнал — и капли Морозова от-
правляются к фасовщику.
На столе фасовки фасовщик 
расставляет 10 простери-

лизованных флаконов. 
В отдельных коробках 
лежат промытые и вы-
сушенные вкладыши 
и винтовые крышки.
—  Когда все го-

тово, я беру стакан 
и цилиндр, отмеряю 
90 мл и через ворон-
ку вливаю во флакон, 

— поясняет фасовщик 
Татьяна Ковалева.
Через десять повторов 

Татьяна Борисовна закрывает 
флаконы пластиковыми вклады-
шами, завинчивает крышки, кле-
ит этикетки. Процесс закончен.
—  Дальше конкретно эти фла-

коны отправятся к пациентам 
стационара, а для клиентов апте-
ки мы изготовим другую партию, 
когда раскупят уже готовый пре-
парат, — говорят специалисты.

Что такое капли Морозова 
и с чем их… и зачем их пьют? 
Назначение их точно знают 

клиенты «Иркутской Аптеки», 
а остальным рассказываем: кап-
ли Морозова — успокаивающее 
средство в виде настойки. Соз-
даны они из смеси натуральных 
компонентов, каждый из которых 
обладает седативным действи-
ем, а в совокупности еще лучше 
действуют на нервные рецепторы. 
О том, как готовят капли про-
визоры в нашем городе, читайте 
сегодня в «Иркутске».

ОСОБЕННОСТИ ПРИМЕНЕНИЯ
 9 Капли Морозова перед применением необходимо 
разбавлять водой — 10–20 капель на 50 мл воды.

 9 В зависимости от показаний капли принимаются 
трижды в день за 20–30 минут до еды. При расстрой-
ствах сна — за 30 минут до укладывания в постель.

 9 Общая продолжительность приема — не более двух 
недель.

 9 Повторный прием возможен после консультации 
с врачом и не ранее чем через месяц.

 9 Противопоказания: беременность, период лактации, 
возраст до 16 лет, алкогольная зависимость, непере-
носимость входящих в состав компонентов.

В сезон 
простуд и ви-

русных инфекций 
клиенты «Иркутской 
Аптеки» чаще всего 

приходят за антигриппи-
ном и назальными капля-

ми протаргол. Об этих 
препаратах мы уже рас-

сказывали на страни-
цах нашего еже-

недельника.

Капли Морозова всегда есть 
в витринах «Иркутской Аптеки». 
МУФП «Иркутская Аптека» имеет 
лицензию на право изготавли-
вать лекарства. Предприятие 
закупает готовые субстанции 
и самостоятельно готовит из них 
лекарственные формы. Прови-
зоры объясняют, что лекарства, 
изготовленные по индивиду-
альным рецептам, отличаются 
от заводских лучшим откликом 
организма, так как на производ-
ственных площадках в препара-
ты кладут только действующие 
и вспомогательные вещества 
— без консерваторов и стабили-
заторов. Это улучшает тера-
певтический эффект и снижает 
количество побочных реакций

Ирина Рудых, руководитель апте-
ки № 74, филиала «Иркутской Ап-
теки» на улице Дорожной, 2: «Кап-
ли Морозова пользуются спросом 
у наших покупателей. Люди знают 
о них и покупают, а мы всегда под-
держиваем их наличие в аптеках 
и аптечных киосках»

На фото — фармацевт Оксана Солодкова и провизор-аналитик Галина Ана-
ньева. Капли Морозова — в числе препаратов, которые изготавливаются 
фармацевтами под наблюдением аналитика
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На четырех площадках «Иркутской 
Аптеки» изготавливают различные 
виды фармацевтической продукции. Она 

востребована горожанами, лечебными уч-
реждениями, стационарами. В сравнении с им-
портными аналогами наши медикаменты вы-
игрывают по многим показателям, в том числе 
и в плане цены. Объем выпускаемых ле-
карств постоянно увеличивается, и мы 
ставим перед собой задачу сохранять 
эти темпы.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов
»

««

Мы уже рассказали о трех самых популярных лекарственных препаратах, которые из-
готавливает «Иркутская Аптека»: антигриппин, микстура Павлова и назальные капли 
протаргол пользуются неизменным спросом у покупателей на протяжении десятков 
лет, что говорит об их эффективности и доступной цене. И в редакции нашего ежене-
дельника уже появилась закономерность – после публикации очередного репортажа из 
«Иркутской Аптеки» нам поступает множество звонков: иркутяне благодарят прови-
зоров за их работу, а коллектив «Иркутска» – за возможность побывать «за кулисами» 
производства

Вот они — 
штангласы 
с настойками 
пустырника, 
боярышника 
и валерианы, 
с раствором 
корвалола 
и порошко-
образным 
димедролом 
перед началом 
производ-
ства капель 
Морозова 
фармацевтами 
«Иркутской 
Аптеки»

Ирина Покоева. Фото автора

Фасовщик Татьяна Ковалева разливает 
капли Морозова во флаконы по 90 мл 
— эта партия готовится для пациентов 
стационара одной из иркутских боль-
ниц. Для покупателей аптеки препарат 
поступает в емкостях по 45 мл

Галина Ананьева, провизор-аналитик ап-
теки № 74, филиала «Иркутской Аптеки», 
записывает в журнал данные об изготов-
лении капель Морозова. Галина Проко-
пьевна работает аналитиком уже 44 года 
и знает свое дело отлично

ЧИТАЙ — НЕ ХОЧУ!
В первой детской библиотеке имени  

А. С. Пушкина на улице Франк-Каменецкого 
сделали ремонт

В прошлом году учреж-
дению исполнилось 
100 лет со дня его ос-

нования. Библиотека (тогда 
она называлась Централь-
ной детской библиотекой 
и располагалась в доме 
№ 17 на улице Карла Марк-
са) начала работать 17 апре-
ля 1923 года. В 1935 году 
переехала в деревянное тес-
ное одноэтажное помеще-
ние на Чехова, 23, а в 1945м 
— в маленький домишко, 
затерянный гдето на улице 
Бабушкина. Все годы Вели-
кой Отечественной войны 
библиотека продолжала ра-
ботать и стала настоящим 
очагом культуры города. 
В 1955 году ЦДБ вновь ожи-
дал переезд — в простор-
ное здание со множеством 
книжных стеллажей, широ-
кими окнами и высокими 
потолками, расположенное 
на ул. ФранкКаменецкого, 
32 (где она располагается 
и сейчас). Кстати, имя  
А. С. Пушкина библиотека 
носит с 2000 года.

—  Совместно с депутатским 
корпусом приняли решение: 
выделить из муниципального 
бюджета деньги на ремонт в раз-
мере 2 миллионов 500 тысяч 
рублей. Безусловно, это только 
первый этап обновления. Сегодня 
учреждения выходят на новый 
уровень. Модельные библиотеки 
показали свою эффективность. 
Планируем и дальше развивать 
это направление, будем стремить-

ся к единому стандарту на всей 
территории областного центра, — 
подчеркнул мэр Руслан Болотов. 
— Россия всегда являлась одной 
из самых читающих стран мира. 
Деятельность городских библио-
тек — весомый вклад в воспитание 
подрастающего поколения. Наша 
задача — создавать более ком-
фортные и современные условия 
для посетителей.
В здании покрасили стены, по-

толки, заменили покрытие пола, 
модернизировали сантехническое 
оборудование и систему отопле-
ния. Также приобрели мебель: 
стеллажи, стулья, кафедры выда-
чи литературы.
Как отметила директор МБУК 

«Централизованная библиотеч-
ная система» Наталья Кустова, 
учреждение пользуется популяр-
ностью среди иркутян. Ежегодно 
оно обслуживает более трех тысяч 
читателей. Из них две тысячи 
человек — дети до 14 лет.
—  Книжный фонд здесь один 

из самых уникальных в городе. 
Литературу собирали в течение 
100 лет. Можно найти издания 
40–50-х годов. Есть в наличии 
«Пушкинские коллекции». Наши 
сотрудники постоянно проводят 
культурно-просветительские ме-
роприятия, посвященные истории 
города, региона и страны. Рабо-
тает сектор электронной инфор-
мации с бесплатным доступом 
в интернет, — сказала Наталья 
Кустова.
С инициативой провести 

ремонт выступили депутат Зако-
нодательного Собрания региона 
Ирина Синцова, администрация 
Иркутска и депутаты городской 
думы.

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
не только проверил качество 
ремонта в первой детской библио-
теке имени А. С. Пушкина на улице 
Франк-Каменецкого, но и погово-
рил с ее сотрудниками о книгах. 
На фото в руках главы города один 
из томов трилогии «Песни черного 
дрозда» Вячеслава Пальмана. Ро-
ман написан в 1990 году и включает 
в себя три повести («Восточный 
кордон», «Там, за рекой», «Песни 
черного дрозда»), продолжающие 
одна другую и рассказывающие 
о борьбе с браконьерами в горных 
лесах, о природе и животных Кав-
казского заповедника

Илья Спирин
Фото пресс-службы администрации Иркутска
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ЛЮДИ С ДОСКИ ПОЧЕТА
Заслуженные горожане обсудили, каким для них — 

почетных граждан Иркутска был 2023 год

В Иркутске звания почетного гражданина города 
удостоены 34 человека. В 2023 году оно было при-
своено заслуженному работнику физической куль-
туры РСФСР Александру Ширшикову и директору 
лицея № 3 Николаю Кашину. О работе, которая 
проводилась в течение года, рассказал председа-
тель совета почетных граждан, главный врач фа-
культетских клиник Иркутского государственного 
медицинского университета, доктор медицинских 
наук, профессор Гайдар Гайдаров. Он отметил, что 
в 2023 году почетными гражданами было реализо-
вано несколько важных инициатив. Одни из глав-
ных — поддержка семей участников специальной 
военной операции и патриотическое воспитание 
молодежи.
—  Мы посчитали необходимым поддержать в этой 

работе администрацию города, депутатов и одними 
из первых направили помощь в благотворительные 
фонды, которые работают с семьями участников 
СВО, — отметил Гайдар Мамедович. — Также почет-
ные граждане принимали активное участие в меро-
приятиях по увековечению памяти 46-й стрелковой 
дивизии, которая до начала Великой Отечественной 
войны дислоцировалась в Иркутске и отсюда в июле 
1941 года была направлена на фронт, под Смоленск. 
В 2024 году мы планируем продолжить совместную 
работу с музеем города Иркутска, где будем прово-
дить встречи со школьниками и студентами.
В своем отчете Гайдар Гайдаров от-

дельно остановился на вкладе почетных 
граждан в организацию празднования 
95-летнего юбилея народного арти-
ста РСФСР Виталия Венгера, кото-
рый являлся почетным граждани-
ном Иркутска. В 2023 году на доме 
№ 11 на улице Сухэ-Батора, где жил 
Виталий Венгер, была установлена 
мемориальная доска. Также по-
четные граждане внесли свой вклад 
в установку памятного знака заслу-
женному врачу РФ, доктору медицин-
ских наук, профессору Семену Пинскому. 
Председатель совета также рассказал об обще-
ственных и праздничных мероприятиях, в которых 
принимали участие почетные граждане Иркутска, 
в каких рабочих группах состояли, какие социаль-
ные и экономические вопросы решали совместно 
с органами исполнительной и законодательной 
власти.
Обсуждая планы на 2024 год, почетные граждане 

подчеркнули, что важно активизировать воспита-
тельную работу, особенно с подростками в шко-

лах города, больше внимания уделять проблемам 
модернизации коммунальной и энергетической 
инфраструктуры.
Мэр Иркутска Руслан Болотов отметил важность 

сотрудничества городской власти с почетными 
гражданами.

—  За год мы многое сделали вместе. Во-
просы, которые обсуждали, касались 
практически всех сфер жизни города. 
Это строительство социальных объ-
ектов, благоустройство, расселение 
из ветхого и аварийного жилья, 
транспортная концепция, состояние 
электросетей, увековечивание па-
мяти наших выдающихся земляков, 
работа с семьями участников специ-
альной военной операции, патрио-
тическое воспитание молодежи. Мы 

ценим ваш опыт. Для всех нас он является 
примером ответственного и профессиональ-

ного отношения к своему делу, — подчеркнул 
мэр Руслан Болотов. — Ваши напутствия и активная 
жизненная позиция очень важны при принятии реше-
ний, касающихся развития нашего города.
Мэр Иркутска Руслан Болотов выразил уверен-

ность, что текущий год станет в плане сотрудниче-
ства еще более плодотворным.

Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова и пресс-службы 

администрации Иркутска

Перед Новым годом совет почетных 
граждан Иркутска на общем собрании, 
которое прошло в администрации 

города, подвел итоги работы за прошедший 
год и обсудил планы на 2024 год. В итого-
вом заседании приняли участие 22 человека. 
Также на нем присутствовали мэр областного 
центра Руслан Болотов и председатель думы 
Иркутска Евгений Стекачев.

Звание 
«Почетный 

гражданин горо-
да Иркутска» начали 

присваивать в 60х годах 
XIX века. К 1917 году его 
получили 20 известных 

иркутян. Среди них — Вла-
димир Сукачев, Григорий 

Потанин, купцы Сиби-
ряков, Трапезников, 

Хаминов и дру-
гие.

Почетные граждане 
Иркутска в разные годы 
работали на благо города, 
а многие из них продолжа-
ют это делать сейчас. По-
этому каждая встреча — 
это прежде всего радость 
от общения с коллегами, 
бывшими и настоящими. 
На фото в центре — Гай-
дар Гайдаров, главный 
врач факультетских кли-
ник ИГМУ, председатель 
совета почетных граждан. 
Слева — почетный граж-
данин Иркутска Андрей 
Хоменко, председатель 
совета ректоров Иркут-
ской области, и справа 
— Владимир Новожилов, 
главный врач городской 
Ивано-Матренинской 
детской клинической 
больницы (тоже почетный 
гражданин Иркутска)

Репортеры «Иркутска» не раз замечали, что мэр 
нашего города Руслан Болотов с особым удоволь-
ствием встречается с почетными гражданами 
Иркутска. Их колоссальный опыт, а также возмож-
ность получить совет от людей, которые десяти-
летиями развивали и строили город, делают свое 
дело: Руслан Николаевич всегда готов пообщаться 
с «иркутскими аксакалами»

ЖДЕМ ИМЕНА 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ И ВСЕМ 

ЖЕЛАЕМ УДАЧИ
В предновогоднюю неделю 
в Иркутске закончились 

муниципальные конкурсы 
профессионального мастерства 

среди педагогов

Двадцать восемь учителей горо-
да приняли участие в конкурсе 
«Лучший учитель года». Кон-

курс сложный и состоит из заочного 
и трех очных туров. В каждом туре 
несколько испытаний. После заочно-
го тура и первого очного испытания 
«Педагогический поединок» кон-
курсантов осталось уже 12 человек. 
В первом очном туре претенденты 
на звание «Лучший учитель года» 
писали педагогический диктант, про-
ходили испытания «Урок», «Разговор 
со школьниками» и «Методическая 
мастерская». По результатам испы-
таний во второй очный тур прошли 
восемь человек. 26 декабря заверши-
лись конкурсные испытания второго 
и третьего туров: «Образовательный 
проект», «Мастеркласс» и «Профес-
сиональный разговор». По итогам 
второго тура на основании суммар-
ных оценок экспертной комиссии ла-
уреатами конкурса «Лучший учитель 
года — 2024» стали:

—  О. Н. Бойкова, учитель начальных клас-
сов МБОУ «СОШ № 6» города Иркутска;

—  В. В. Казанцева, учитель истории и обще-
ствознания МБОУ «СОШ с УИОП № 14» города 
Иркутска;

—  А. О. Малакичев, учитель математики 
МАОУ «Лицей ИГУ» города Иркутска;

—  М. А. Анисимова, учитель истории 
и обществознания МАОУ «ЦО № 47» города 
Иркутска;

—  А. Г. Халикова, учитель русского язы-
ка и литературы МБОУ «СОШ № 29» города 
Иркутска;

—  П. С. Рожицин, учитель немецкого и ан-
глийского языков МБОУ «Лицей № 3» города 
Иркутска.

Участники конкурса «Лучший педагог, 
воспитатель дошкольного учреждения» тоже 
прошли трудный, но интересный путь. 42 вос-
питателя подали заявки на конкурс, который 
также состоял из заочного и двух очных этапов. 
Эксперты оценивали «Блог педагога», «Визит-
ку» и «Педагогическую находку» — так называ-
лись три испытания заочного тура, после чего 
уже в очном туре каждый воспитатель провел 
«Педагогическое мероприятие с детьми». В ре-
зультате экспертный совет определил шесть ла-
уреатов конкурса, которые продолжили борьбу 
в третьем этапе:

—  Анна Михайловна Безсонова, детский сад 
№ 77;

—  Вера Анатольевна Гудаева, детский сад 
№ 139;

—  Светлана Сергеевна Ерошкина, детский 
сад № 156;

—  Татьяна Петровна Изотова, детский сад 
№ 125;

—  Наталья Климентьевна Матель, детский 
сад № 148;

—  Нина Владимировна Полюх, детский сад 
№ 127 «Березка».

Илья Спирин
Фото автора

Участники конкурса «Лучший учитель 
года — 2024». Сейчас все испытания уже 
позади, а имена победителей конкурсов 
мы узнаем во время торжественного за-
крытия муниципального события «Образо-
вательная панорама». Радует, что помимо 
испытаний организаторы конкурсов также 
провели ряд неформальных мероприятий: 
конкурсанты побывали на спектакле в Ир-
кутском театральном училище, посетили 
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова и поучаствовали в про-
фессиональной фотосессии
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города можно выписать, заплатив 
только за работу почтальона!

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!

Если вы хотите получать еженедельник 
«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 

дожидаясь наступления нового года, это легко 
сделать: подписка оформляется с любого 

месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении.

УДОБНО, ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО
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У МОШЕННИКОВ 
КАНИКУЛ НЕ БЫВАЕТ
За неделю январских праздников 

жители Иркутской области 
перевели аферистам свыше 
девяти миллионов рублей

Всего иркутскими по-
лицейскими зафик-
сировано 32 случая 

мошенничества на тер-
ритории Приангарья. 
Злоумыш ленники пред-
ставлялись сотрудниками 
банка, инвестиционных 
домов, государственных 
организаций, маркетплей-
сов, а также взламывали 
профили в социальных се-
тях и под маской знакомого 
просили занять денег.

Одной из крупных сумм, кото-
рую удалось заполучить афери-
стам, стали 2 миллиона 500 тысяч 
рублей. Потерпевшая иркутянка 
в надежде вернуть инвестиро-
ванные в финансовую пирами-
ду сбережения на протяжении 
нескольких месяцев оформляла 
кредиты и оплачивала «комисси-
онные сборы» по просьбе якобы 
финансовых специалистов. Все 
это время собеседник обнадежи-
вал жертву и каждый раз пред-
лагал новые услуги. Однако затем 
лжеэксперт перестал выходить 
на связь, и женщина обратилась 
за помощью в полицию.
Спустя время к полицейским 

обратился 26-летний ангарча-
нин. Как он рассказал стражам 
правопорядка, с ним связался 
незнакомец и предложил за-
работать на фондовом рынке. 
Для убедительности лжеброкер 
попросил установить специаль-
ные приложения для торговли 
на бирже. На экране заявителя 
отображались личный кабинет 

и баланс счета, на который тре-
бовалось вносить накопления для 
повышения дохода. В надежде 
забрать заработанные проценты 
заявитель попросил свою зна-
комую оформить кредит и пере-
числить свыше 900 тысяч рублей 
по указанным реквизитам. Когда 
он выполнил инструкцию звонив-
ших, «менеджеры» организации 
перестали отвечать на звонки.
Затем телефонные мошенники 

обманули 44-летнюю жительни-
цу Черемховского района. С ней 
связались неизвестные и предста-
вились специалистами «службы 
безопасности банка». Звонивший 
потребовал обналичить денежные 
средства со вклада и перевести 
деньги на «безопасный счет». 
Суммарно женщина лишилась 
около 330 тысяч рублей.

Сотрудники полиции при-
зывают граждан очень вни-
мательно относиться ко всем 
звонкам и сообщениям, 
которые требуют совершения 
финансовых операций. Если 
вам звонит человек, пред-
ставляется сотрудником кре-
дитной организации или го-
сударственного учреждения, 
а после сообщает о текущих 
проблемах, единственное 
верное решение — положить 
трубку и перезвонить по офи-
циальному номеру. Только 
так вы сможете спасти свои 
сбережения.

Антон Конев, по информации 
телеграм-канала «Вас обманывают»

Карикатура из открытых 
источников

Одна из часто встречающихся в последнее время схем обмана — это 
мошенничество, связанное с заработками на бирже. Запомните: про-
фессиональный и честный брокер или финансовый трейдер никогда 
не станет навязывать свои услуги по телефону. Хорошего специалиста 
клиенты ищут сами. Если же вам звонят и предлагают открыть брокер-
ский счет, главное — не торопиться. Необходимо проверить данные 
компании в реестре Центробанка. Если вы не увидели там фирму, 
с представителем которой говорили по телефону, значит, она не может 
предоставлять брокерские услуги на бирже

ДЛЯ ПОСТУПЛЕНИЯ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ  

вам необходимо обратиться с заявлением 
(подать заявку)

9 лично, почтовым отправлением или по телефону в пункт отбора 
или военный комиссариат

9 через личный кабинет гражданина на официальном сайте Минобо-
роны России lkg.mil.ru

9 через электронный сервис «Стать добровольцем или контрактни-
ком» на едином портале государственных услуг gosuslugi.ru
Пункт отбора на военную службу по контракту (1-го разряда) 

в городе Иркутске находится по адресу: ул. Карла Маркса, 34, 
тел. 20-04-46.

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ
9 возраст от 18 лет
9 годен по состоянию здоровья

ДОКУМЕНТЫ, 
НЕОБХОДИМЫЕ ДЛЯ 

ПОСТУПЛЕНИЯ НА СЛУЖБУ:
9 автобиография и анкета (форма 
на сайте  
www.contract.mil.ru)

9 паспорт
9 военный билет (при наличии)
9 свидетельства о браке и рожде-
нии детей (при наличии)

9 документы об образовании

ПОРЯДОК 
ПОСТУПЛЕНИЯ

1. Сдать документы в пункт от-
бора или военный комиссариат.
2. Пройти собеседование 

с психологом.
3. Пройти медицинский 

осмотр.
4. Получить предписание 

и убыть к месту службы.
5. Заключить контракт в воин-

ской части.
Контракт заключается на один 

год и более.
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(12–19 января)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени 
А. М. Сибирякова
Отдел истории 

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
«А. М. Сибиряков… Его имя — достояние потомков» 
(6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный 
киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Беларусь в огне войны» (6+); 
«Честь служить городу». Почетные граждане XIX — 
начала ХХ века (6+).
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а.  
Тел.: 710161, 710422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая мемориальная экспозиция 
«Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка «В. С. Рогаль. Живопись» (6+)

На выставке «Зимушка-зима» 40 начинающих 
и именитых умельцев из Иркутска и Иркутской 
области представили на суд зрителей более 100 
своих творений. Это вышитые картины и бисеро-
плетение, резьба по дереву, кистевая роспись, ху-
дожественное вязание крючком, ткачество, худо-
жественная обработка бересты и кожи, керамика, 
сухое и мокрое валяние, камнерезное искусство 
и т. д. Выставка будет работать до 15 января

«Зимушка-зима». Выставка ТО «Оникс» (6+) 
«Новогодняя советская игрушка». Выставка из фон-
дов музея (6+)
«Новогодний вернисаж». Выставка детского рисунка 
(0+)

 � 12 и 19 января 
Мастер-классы «Ловец снов», «Роспись на деревян-
ных спилах», «Кулон из УФ-смолы» (6+)
Начало в 13.00.

 � 13 января 
Изостудия «Маленький художник» (6+)
С 10.00 до 15.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200365.

Дом ремесел и фольклора 
«Азбука ремесла». Систематические занятия с масте-
рами народного творчества и ремесел (по изготов-
лению народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, 
лепке из глины, пластилиновой живописи, валянию 
из шерсти) (по заявкам) (6+)
Интерактивная программа в новогодней мастерской 
«Змей Горыныч», изготовление сувениров (по за-
явкам) (6+)
«Тряпичный зайчик» и «Керамическая свистулька». 
Выставки работ мастеров и учеников студий Дома 
ремесел и фольклора (6+)
«Магия натюрморта». Персональная выставка ху-
дожника, члена ИРОО «Данко» Зинаиды Разбойни-
ковой (6+)
«Хрупкая красота». Персональная выставка витра-
жей члена Союз народных мастеров Прибайкалья, 
члена ИРОО «Данко», мастера-керамиста Ольги 
Штейниковой (6+)
«Сказки водят хоровод». Выставка воспитанников 
ДОУ Иркутска (0+)

 � 12 января 
Открытие выставки-конкурса «Светлый праздник 
Рождество!» (6+)
Начало в 15.00.

Работы в техниках ДПИ и ИЗО воспитанников ДОУ 
Иркутска (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки: 
«Иркутяне на фронте и в тылу» (Иркутск и иркутяне 
в войнах XIX — начала ХХ века) (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930 
годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX 
— начала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен 
памяти Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Пресса Первой мировой войны» (6+);
«В небе Китая» (советские добровольцы в Китае в 
1937–1940 годах) (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899. 

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей 
чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образы старого 
иркутского домостроения» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX 
— начала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX 
века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX 
века» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц в 
конце XIX — начале XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+).
Выставка ДПИ «Байкал» (6+)
В выходные дни экскурсии по музею в 12.00 и 15.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Жизнь — творчество». Выставка работ преподава-
телей художественных училищ Сибири (Иркутск, 
Красноярск, Кемерово, Новоалтайск). К Году педаго-
га и наставника в России (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 340146.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Иркутская светопись» (12+)
«Мгновения святой тишины». Выставка к 60-летию 
Сергея Казанцева (6+)
«Небесный цвет». Выставка Екатерины Асалхановой 
(0+)
Выставка «Новые поступления» (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 334389. 

Усадьба В. П. Сукачева
Фотовыставка «Под небом Монголии» (0+) 
До 14 января — «Тарновский. Коллекция». Из собра-
ния минералогического музея ИРНИТУ (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.  
Тел. 531224.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Отдел «Окно в Азию» 
Выставка «Мир кукол в мире людей». (0+)
Адрес ул. 3го Июля, 21А. Телефон 259821.

 � 14 января 
Мастер-класс «Воссоздавая лица» для детей от 10 лет 
и их родителей. (6+)
Адрес ул. 3го Июля, 21Б. По предварительной 
записи. Телефон 259821. 

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 

Действующая экспозиция «Семья Волконских в си-
бирской ссылке» (6+) 
Выставка «Детский мир. XIX век» (6+)

Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судь-
ба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Место силы». Персональная выставка Александра 
Имедеева (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 
554595.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоян-
ная экспозиция (6+)
Персональная выставка Галины Новиковой (6+)
«Начало». Евгений Мулук (6+) 
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3. 

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

Сценическое действие разворачивается накануне 
Рождества. В небольшом королевстве все люди гото-
вятся к празднику. Но злое мышиное племя, полное 
зависти и обиды, решает своим колдовством по-
мешать людям радоваться. И здесь на защиту добра 
и справедливости является смелый юноша — Щел-
кунчик. Премьера была горячо принята зрителями. 
А в финальной битве с мышиным королем ребятиш-
ки громко поддерживали Щелкунчика и искренне 
радовались сказочным чудесам

 � 12, 13 и 14 января
«Щелкунчик и волшебный орех». Музыкальный 
спектакль по мотивам сказки Э. Гофмана (6+)
Начало в 11.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 469968,  
565198.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 13 января
Новогодний концерт солистов филармонии «Голубой 
огонек & Кº» (6+)
Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 241100.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 15 января
«Величавый, суровый — кто не знает его!». Урок 
мужества для учащихся средних классов в ЦГБ имени 
А. В. Потаниной (12+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 239391.
«Секреты из малахитовой шкатулки». Литературный 
час для детей к 145-летнему юбилею П. П. Бажова в 
библиотеке № 10 — «Библиотека первых иркутских 
гидростроителей» (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 424928.

 � 18 января
«Народные праздники зимы». Православный час для 
юношества о традициях празднования Рождества и 
Крещения в библиотеке имени Д. Г. Сергеева № 16 
(16+). Начало в 12.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 387655.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 12 января
«Мудрое слово Шарля Перро». Викторина по сказкам 
для детей 5–7 лет (6+)
Начало в 10.00.
«Рождественский перезвон». Праздничная програм-
ма для клубов (6+)
Начало в 15.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70.  
Тел. 369566.
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